

spaffen außspüren / vnd Rundschaft / wohin sie ihren Rückweg genommen / erlangen wollen.

Damit man aber sehe / wie nützlich berührte Erinnerung sey / daß man durch einen andern Weg / als den man im Außziehen genom. men / zurück weiche / will ich kürzlich andeuten / was mir Anno 1601. begegnet. Wie ich zu Mastrich mit meiner Compagnia, vnd mit einer von Kürissern in Besatzung lag / lies mir Erzherzog Albertus anzeigen / ich solte mit diesem Volck / vnd noch einer andern Anzahl Pferde / einen Gesandten begleiten / welchen seine Altezza nach Dusseldorff abgefertigt / daß er dem Belager / so zwischen des Herzogen von Cleve, Schwester / vnd dem Marggraffen von Burgau gehalten ward / bewohnen solte. Als ich nun außzog / vnd acht Meilen von Mastrich war / oberkam ich Rundschaft von Feinden / vnd bald hierauff / wie der Tag anbrach / traff ich vier ihrer Pferde an / welche die Strassen beritten. Von diesen vier Pferden / nahmen meine Vorleuffer zwey gefangen / die berichteten mich / die zwey Compagnien Pferde / aus der Besatzung zu Wachtendanc / losirten mit fünffhundert Fußknechten in einem Dorff / eine halbe Meile von mir ; ließ also mein Volck / so ohngefehr zwey hundert Pferde seyn mochten / geschwind die Sturmhauben aufsetzen / vnd hinaus ins offene Feld rücken / theilte sie in drey Truppen / vnd zog also in guter Ordnung auff den Feind. Wie sie Rundschaft von den zweyen aus vorherührten vier Pferden von mir überkonnten / waren sie allbereit aus dem Dorff / auff der Seiten / dahero ich kam / gerückt ; Weil sie aber von nahem sahen / daß ich auff sie fort zog / vnd sie angreifen wolte / gaben sie die Flucht / doch blieben etliche tod / vnd bey fünffzig gefangen. Ich sagte ihnen auff eine gute Weill Weges nach / weil ich mich aber endlichen aus meinen Weg nicht lencken wolte / nicht allein wegen des Gesandten / den ich begleitete / sondern daß mich die Gefangene berichteten / daß vmb selbiger Gegend noch mehr des Feindes Truppen weren / nam ich meinen Weg wieder für mich / vnd lies den Gesandten zu Neus am Rhein / nahe bey Dusseldorff / vnd weil ich gewisse Zeitung hatte / daß abgewichene Nocht tausent der Feinde Pferde / vnd tausent Fußknechte / auff sechs Stunden Weges vor Neus losiret hatten / begab ich mich eilend wiederumb zurück / ohngeacht ich vierzehn Stunden an einander fortgezogen / vnd mehr nicht / als eine sinige Stunde / geruhet hatte. Als ich nun auff
(den